

la Conférence. À mon avis, les participants du Sommet ont fait beaucoup de progrès en direction de certains principes avancés par le Canada depuis quelques années. Par exemple:

Le Sommet a très explicitement appuyé "la stabilité, l'indépendance et le non-alignement authentique des pays en développement". Voilà qui appuie implicitement la protection du tiers monde contre les confrontations Est-Ouest. De façon explicite, il s'agit d'un engagement de non-ingérence lorsqu'il y a véritablement non-alignement.

En outre, je crois que l'un des résultats très positifs du Sommet a été une entente pour reprendre les préparatifs des Négociations globales. Cet engagement ne devrait pas être sous-estimé, puisqu'il représente essentiellement - du moins pour certains partenaires du Sommet - un retour à une position abandonnée lorsque le processus a été mis en veilleuse à l'automne dernier.

La Déclaration engageait également les partenaires du Sommet à maintenir des niveaux substantiels - et, dans plusieurs cas, accrus - d'aide publique au développement ainsi qu'à orienter la plus grande partie de cette aide vers les pays plus pauvres.

Facteur peut-être tout aussi important pour le monde en développement, les participants au Sommet se sont entendus pour résister aux pressions protectionnistes. Cet engagement a sans doute été pris pour pallier aux problèmes d'inflation et de chômage que vient aggraver le protectionnisme dans les pays industrialisés; mais le respect du principe peut sans doute être d'un très grand avantage pour le monde en développement, dont le bien-être dépend de l'accès aux marchés.

Pris ensemble, ces divers développements - entente entre les nations industrielles occidentales sur l'importance de respecter l'indépendance et le non-alignement des pays en développement, et reconnaissance du fait qu'il faut aider ces pays à participer plus pleinement et plus avantageusement au système économique mondial - sont il me semble des signes d'espoir pour une évolution sensible en matière de développement international. Mais tout rétrécissement du fossé entre nations ne viendra pas ultimement des déclarations. Je crois que les meilleurs indicateurs des progrès réels accomplis en vue de la satisfaction des aspirations du tiers monde pourraient être les suivants: